
KANAZAWA DX MEETING

第２回金沢市ＤＸ会議

令和３年６月２日（水）１５時～



KANAZAWA DX MEETING

会議次第

１ 開会
２ 議事
（１）テーマ「窓口のデジタル化」について
（２）金沢市のDX取組状況について

（報道退席）

３ 意見交換
４ 閉会



KANAZAWA DX MEETING

窓口のデジタル化について



自治体のネットワーク構成について



これまでの本市の取組み①

住民記録システムと他システムとのデータ連携（税・保険・福祉等）

住民記録システム上のデータを税や保険、福祉等の各システムへ即時連携している。

住民記録システム
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国民健康保険
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これまでの本市の取組み②

「行かなくてもいい市役所に！」

住民票等のコンビニ交付サービス（ H28.5～ ）
住民票写し・印鑑登録証明書等・戸籍全部（個人）事項証明書・
戸籍の附票の交付

住民票等交付申請の電子申請（※）対応（R3.4～）
（※）電子申請サービスは令和元年１０月より開始



転入出等に伴う手続のワンストップ化
転入・転出・転居に伴う各種手続きを市民課及び市民センター窓口で一括受付！

※障害者医療費助成や児童扶養手当などの資格新規認定手続き等、
適用外の手続きもあり

【主な手続き】

・国民健康保険
・後期高齢者医療
・こども医療費助成制度
・児童手当
・介護保険

これまでの本市の取組み③

軽微な申請のみ



「行かなくてもいい市役所に！」 ⇒取組みを進めている
「書かない、待たない市役所に！」

【課題】
• 市民課窓口のワンストップ化対象業務は限定的
• 各申請書に記入する住所氏名等は毎回手書き

⇒申請者の負担が大きい

金沢市デジタル戦略における取組状況



「書かない、待たない市役所に！」取組①

・住所変更等申請書の事前作成サービスの導入
住所変更（転入・転出等）の申請書を事前にスマホ等で作成
⇒来庁時に申請書への記入が不要

専用フォーム
から事前入力

ＱＲコード発行
来庁時に

ＱＲコード提示

内容確認後、

サインし提出



・マイナンバーカードの受取予約サービスの導入
⇒職員の事前準備が可能
⇒申請者の待ち時間軽減

「書かない、待たない市役所に！」取組②

カード受取の

案内書を送付

希望者は事前に

受取時間を予約

窓口にて

カード受取



他都市の先進事例紹介①

• OCRを活用した届出書等の自動作成

→東京都渋谷区、那覇市、柏崎市 など
※ https://www.fujifilm.com/fbss/solution/public/windowより抜粋



他都市の先進事例紹介②
• 手続きワンストップ窓口（北見市）

※総務省令和２年度地方公共団体における今後の人材育成の方策に関する研究会第２回（令和２年１０月２２日開催） 事例報告スライド（１）より抜粋



他都市の先進事例紹介③

• 事前予約(優先受付) ＋ 手続きワンストップ窓口（市川市）

• 千葉市では同様の事前予約＋優先受付（ファストレーン）

【オンライン窓口予約】
専用フォームを経由することで、

必要な手続きを抽出

【来庁時】
窓口に担当職員が集結し、
必要な手続きを一括受付



他都市の先進事例紹介④

・現在の混雑状況の見える化 ・混雑予想

→奈良市、熊本市、都城市 など →横浜市、尼崎市 など



他都市の先進事例紹介⑤

• 順番待ちの通知サービス

→奈良市、熊本市、都城市 など



今後の窓口のデジタル化推進について

部局横断プロジェクトの設置

【概要】
先進事例を参考に、本市における窓口デジタル化のあり方を検討

【予定している検討内容】
・申請作業の負担軽減
・各種申請のワンストップ化
・混雑状況の見える化

プロジェクト
住民

税

福祉

子育て健康



KANAZAWA DX MEETING

新たなDXの取組事例について



ペーパーレス推進に向けた取組①

各課のペーパーレス取組状況を把握・分析し、今後の施策に反映

調査方法

調査内容

本庁舎（第１、第２）にある課を対象に聞き取り調査を
実施

ペーパーレス会議やスキャナーの活用状況、電子決裁の
実施等について

ペーパーレス取組状況調査の実施



調査結果①

【Q】ペーパーレス会議の実施状況

【ほとんどしていない、していない理由】

・紙のほうが慣れていてやりやすいため
・紙のほうが直接書き込みできるため
・上司が紙での会議を要望しているため
・紙文化が根強いため

常に
32%

だいたい
23%

時々
21%

ほぼない
16%

ない
8%



調査結果②

【Q】外部からの紙資料等をスキャナーでデータ化しているか

【ほとんどしていない、していない理由】

・紙の分量が多く、データ化は手間だから
・個人情報を含む紙はデータ化していない
・データ化しようという意識がそもそもない

常に
19%

だいたい
44%

時々
18%

ほぼない
16%

ない
3%



調査結果③
【Q】フリーアドレスになったことで、ペーパーレス

打合せがしやすくなったと思うか

【あまり思わない、思わない理由】

・上司が紙での打合せを希望するから
・デスク周辺にスペースがない
・打ち合わせの時にパソコン持ってくと、
なんでパソコン持ってきたの？みたいな
空気になる

思う
34%

少し思う
27%

あまり思わない
34%

思わない
5%



調査結果④

【Q】フリーアドレスになったことで、コミュニケーション
がとりやすくなったと思うか

【あまり思わない、思わない理由】
・係内のコミュニケーションがとりにくくなった
・人によっては席が離れるため、相談しづらく
なったとの意見も聞く

思う
34%

少し思う
32%

あまり思わない
29%

思わない
5%



ペーパーレス推進に向けた取組②

各課のプリンタ全229台、コピー機全76台の出力枚数を毎月集計し、
ペーパーレス推進状況の見える化を行う。※集計はRPAにより自動化

紙の削減状況の見える化

各課のペーパーレス推進の意識付け・モチベーションの向上



フリーアドレス・ペーパーレス化の取組
による経費削減効果について

経費削減効果（令和2年度）について
区 分 削減効果 削減率

第一本庁舎電気料（※） ▲ 1,040千円（▲87,400kwh） ▲ 10％

消耗品費（ＰＰＣ用紙） ▲ 1,810千円（▲1,400箱 ） ▲ 12％

消耗品費（ＯＡプリンタトナー） ▲ 1,480千円（▲60箱） ▲ 10％

修繕料（年度末配置替分） ▲ 5,710千円 ▲ 58％

合 計 ▲10,040千円

【参考】コピー枚数（総務課契約分のみ） ▲ 500千円（▲640,000枚） ▲ 46％

※職員がパソコンをロッカーに片付けて帰ることにより、平日夜間及び休日の待機電力を削減



情報発信について

金沢市HPでの情報発信
金沢市公式HPで情報発信用の
ページを作成。以下のコンテンツ
について公開予定。

・DX会議の開催報告

・DXの取組状況紹介



PPAPの廃止について

・PPAP（※）の問題点について
①暗号化ZIPの受取を拒否する受信者の存在
②暗号解読技術の進歩による暗号化ZIPのぜい弱化
③パスワードの通知メールの傍受等による漏洩
⇒内閣府が令和元年11月26日にPPAPを廃止

・本市における今後の対応について（令和３年８月予定）
PPAP廃止
ストレージサービスを活用した機密情報の送信

（※）暗号化したパスワード付きZIP
ファイルを添付したメールを送り、
その直後に解凍する際のパスワード
を別のメールで送るという手順のこと。

・Password付きZIPファイルを送ります
・Passwordを送ります
・Aん号化（暗号化）
・Protocol



デジタル行政推進リーダー育成研修
開講式を令和３年５月２７日に行いました！

・開講式 ・伊藤委員からの講義



KANAZAWA DX MEETING

意見交換



次回のＤＸ会議について

日時 ：令和３年６月２５日（金）１５時～
１６時～

テーマ：電子申請について


